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本周四、周五晚上，由上世纪80年代即闻名全国的黄梅戏“五朵金花”之一、如
今担任湖北省戏曲艺术剧院院长的杨俊，带队并领衔主演的黄梅戏《妹娃要过河》将
亮相安徽大剧院，给安徽戏迷带来一份惊喜。作为安徽人，杨俊在接受市场星报记
者专访时，用“回家的女儿不断回家路”来形容自己激动的心情，作为在外闯荡20年
后的汇报作品，她想让家乡的戏迷们品味一出带有湖北独特韵味的黄梅戏。

□实习生 刘亚龙 记者 吴笑文/文 程兆/图

艺术之火不灭是种“舞台病”
记者：您是一个时时刻刻都知道自己想要做什

么，得到什么的人？

杨俊：人们都说我的人生充满着设计。其实就是

一直往南走，即使撞上南墙撞得头破血流也得继续向前

走，就是一个一路走到黑的人。我是一个比较强势的

人，大家对我也比较有微词，我和大家说了先按我的武

断来，如果我是对的就走下去，如果我的武断不对我会

回头向大家道歉。我靠的是我的努力，靠的是我认为黄

梅戏走到哪儿都受欢迎，只要给我一个舞台，我就能让

观众喜欢我，你说我盲目也好、自负也好，我就是自信。

我是一个演员不是明星，我认为只

要脚踏实地地去演出，只要演出

好的作品让人认可就好了。

记者：您说站台、守台、让

台都是一个好演员的必然

经历，自己还有两年的时

间，那这两年还想做些什

么？

杨俊：我现在精力就想

打了鸡血一样，因为我现在

又要表演，又要管理，有时

还得负责训练教学。我感

觉我现在就像一个“杂

家”。接下来，我觉得

黄梅戏演出还应该

做一些有文化底

蕴的东西，正在

寻找，总觉得

自 己 的 艺 术

之火从不熄

灭，这是一

种“ 舞 台

病”。

20载黄梅花开湖北香

杨俊：一路前行无怨无悔

简介：
杨俊，黄梅戏表演艺

术家，安徽当涂人。黄梅戏
“五朵金花”之一，现任湖北
省戏曲艺术剧院院长。

鄂系音乐
搭配黄梅戏 1+1=2

记者：当初为什么用黄梅戏去演

少数民族的故事呢？

杨俊：首先，大家对于黄梅戏的认

可还是认为安徽的黄梅戏是最纯正最

有代表性的，而独特性是我们湖北黄

梅戏追求的方向。湖北黄梅戏还有它

的地域方面的追求。湖北黄梅戏向安

徽学习了 20 多年，也形成了独特的鄂

系文化。鄂系文化的音乐都是比较强

势的。安徽黄梅戏文化也是比较强势

的。这种强强联合是不是能做到 1+

1=2我们心里没有底。

记者：在您看来演以前的那些传

统剧目的角色和这部剧中的角色有什

么不一样的地方呢？

杨俊：不一样的地方，我觉得在人

性的开掘方面是有不一样的考量的。

我们现在所追求的审美方面一定要与

当代的年轻人共振。他们看东西很时

尚很现代。我们最初的设想这部戏就

是要给当代人看。现在看来，年轻人

非常乐于去接受，老年人也爱看。我

们过去的担心也就化为乌有了。

记者：作为主要演员，您觉得这部

戏有哪些看点呢？

杨俊：大家都知道少数民族的个

性是比较张扬、比较野性的，大家在看

这部戏的时候不要想着原来的黄梅

戏。我们这部戏“十姐妹哭嫁”这个情

节是不能复制的，就像安徽黄梅戏的

“天仙配”、“女驸马”一样是不可复制

的。我觉得能够做到这样的唯一性也

是很好的。去感受一下湖北黄梅戏的

魅力吧。

更看重、在意家乡的舞台
记者：您在安徽学习工作，然后走出去，现在又带着作品来

家乡演出，您的心情是怎样的？

杨俊：如果说有很多剧团把进京看得至高无上的话，我一直

把安徽这个舞台这个生我养我的地方看得更重。就像我在第二

届黄梅戏艺术节，在安庆获得金奖的时候比获得百花奖还在意，

我认为这是我离家20多年后家乡人对我的认可。所以这第二

次回安徽演出我的心情是别样的。回家乡演出是安徽的人民、

领导还有我的老师们及时搭建的这条我回家的路。其实我回头

在想，我回来就是为了汇报的。

记者：是一个大家来审视您作品的机会？

杨俊：对，我觉得如果那时是因为我小我幼稚，我想去寻找一

个更能发展自我的舞台。那个出发点是不容怀疑的。九九归一

我就是要上台去表达，用长长的20年或者说短短的20年，回到

家乡的舞台去绽放去演出，这就是我回来的一个最本分的心情。

谈新作

每次选择都是从零开始
记者：您在湖北武汉、黄冈打拼，从最开始被称为“荒地”

到现在变成“良田”，您有什么感悟？

杨俊：我觉得我的命就是个劳碌命。我人生有很多次选

择，人们每次选择都不希望归零，从零开始。但是我每次的选

择都是从零开始。但一路前行无怨无悔，因为从头开始基点是

很低的。所以我一直都在创业的路上。我觉得走到今天，我应

该表扬一下我自己，是一个能够坚持下来的人。

记者：我们知道您也曾在影视剧方面有过不错的成就，电

视剧《飘然太白》中饰演杨贵妃，《西游记》中饰演白骨精，怎么

又重新回到黄梅戏的舞台？

杨俊：其实我是最早接触影视的演员，也留下了一些影视

作品。但人是有基因记忆的，我是演黄梅戏出身的，以后不管

我干什么我的黄梅戏基因还在，我知道做这行遇到什么我该如

何去解决，影视我可能是半路出家，我的影视基础不是很好。

但是让我回到黄梅戏上来我就感觉到得心应手。我这人有点

较真，就是和自己较真，较到别人都烦的地步。有人说那是坚

持，但是我知道这就是固执。如今的成绩，我认为是自己固执

坚持的结果。我原来也放弃了很多，但是我从来都没有放弃对

于艺术的追求。

谈人生

谈历程

谈心情


